

# EL MALLORQUIN.

## DIARIO DE PALMA.

### PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. . . Librería de D. F. GUASP, calle *den Morey*, 40.  
MAHON. . . D. Matias Mascaró.  
IBIZA. . . . D. Joaquin Cirer y Miramont.

Mañana... {Sale el sol á 5 h. 26 ms. . . . . y se pone á 6 h. 36 ms.  
{Sale la luna á 6 h. 44 ms. de la mañana y se pone á 10 h. 1 ms. de la noche.  
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar al medio dia 12 h. 1 ms.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes. . . . . 10 rs.  
En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte. . . 10 id.  
En los demas puntos del reino, por id. id. . . . 10 id.

## CORTES.

### CONGRESO.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR MARTINEZ DE LA ROSA.

*Estracto de la sesion del 23 de marzo de 1861.*

Abierta la sesion á las tres bajo la presidencia del Sr. Martinez de la Rosa, se aprueba el acta de la anterior.

El Sr. Albuérne escita el celo de las comisiones que han de dar dictámen sobre los diputados sujetos á reeleccion, por haber recibido gracias del gobierno.

Los Sres. Navarro (D. Alonso), Ballesteros (D. Mariano) y Monares usan de la palabra aludidos por el Sr. Albuérne.

Se dá lectura del espediente remitido por el gobierno, dando cuenta de la inversion del crédito estraordinario de los 2,000 millones.

El Sr. Madoz pide el nombramiento inmediato de una comision para que examine este documento.

El señor ministro de Hacienda, de uniforme, ocupa la tribuna y lee un proyecto de ley concediendo al gobierno una próroga hasta fin del año 62 para presentar la cuenta detallada del presupuesto estraordinario de los dos mil millones.

El señor ministro de la Gobernacion, tambien de uniforme, sucede en la tribuna al señor ministro de Hacienda, y lee un proyecto de ley concediendo pensiones á las familias de los que hayan prestado grandes servicios humanitarios y sociales, y á las viudas y huérfanos de los médicos muertos del cólera en el ejercicio de su profesion.

Se aprueba definitivamente el artículo 52 reformado del proyecto de ley para el gobierno de las provincias.

El Sr. Madoz apoya su enmienda al artículo 53, siguiendo al hacerlo el sistema de recriminaciones políticas ajenas á la discusión empleada por el Sr. Calvo Asensio en una de las últimas sesiones.

El Sr. Madoz fulmina sus ataques contra la comision, porque dice que con lo prescrito por este artículo, la diputacion provincial, no está amparada. Cree que para disolver una diputacion provincial, debe acordarse esta medida, en consejo de ministros y comunicarse á los cuerpos colegisladores. Temé que en lo sucesivo, subsistiendo el artículo cuestionable, tal como le ha presentado la comision, no se halle ninguna persona que quiera ser diputado provincial.

El señor ministro de Fomento, de uniforme, ocupó la tribuna y leyó el proyecto de ley, referente al ferro-carril de Zaragoza á Barcelona.

El señor presidente de la Cámara acordó pasara dicho proyecto de ley al seno de las secciones, para que estas nombren la comision que ha de entender en aquel.

Concluida que fué la lectura de este documento, el Sr. Madoz, siempre infatigable, aun esta tarde en que manifestó encontrarse enfermo, se levanta á continuar su interrumpido discurso, volviendo nuevamente á la carga con sus interminables cargos, al defender su enmienda al artículo 53.

El Sr. Madoz terminó su discurso pidiendo perdon á la Cámara por lo que la habia molestado.

El señor ministro de la Gobernacion contestó á las apreciaciones político-administrativas del Sr. Madoz, demostrando que el espíritu de transaccion que domina en la ley, sería estensivo á la enmienda del Sr. Madoz, si este señor diputado estuviese dominado por el mismo espíritu en sus opiniones sobre el proyecto de ley,

ó lo hubiera estudiado con ménos pasion política.

El Sr. Cánovas contestó tambien al señor Madoz á nombre de la comision, haciéndole ver que era injusto en sus calificaciones sobre la ley, al acusarla de copia de la de 1845, puesto que tambien tenia algo de la de 1856, y algo de otras que venia demostrando el espíritu transaccitorio que la distinguia.

Rectificó el Sr. Madoz, con alguna estension, por tener que hacerlo á la vez á lo dicho por el señor ministro de la Gobernacion y al Sr. Cánovas del Castillo.

Puesta á votacion nominal la enmienda, es desechada por 100 votos contra 21.

Acto continuo se aprueba el artículo en votacion ordinaria.

Se entra en el exámen de algunos dictámenes de la comision de peticiones, aprobándose las señaladas con los números 107 y 108.

El Sr. Belda, como individuo de una de las comisiones aludidas por el Sr. Albuérne, dió algunas explicaciones que obligaron al señor presidente del Consejo de ministros á pedir otras al señor Belda y rectificar al Sr. Albuérne. Contesta el señor Belda, se acuerda que no haya sesion hasta el 3 de abril y se levanta la de este día á las siete ménos cuarto.

## ESTRANJERO.

### REVISTA QUINCENAL.

**POLÍTICA ESTRANJERA.—SEGUNDA QUINCENA DE MARZO DE 1861.**

Los cuerpos colegisladores en Francia.— Situacion del Austria.—Hungria y Polonia.—La cuestion de los ducados de Dinamarca.— Situacion actual de los Estados Unidos.

Ha terminado por fin el curioso episodio de la discusion de la contestacion al discurso del Trono en Francia: he aquí á qué se han reducido las tareas parlamentarias del Senado y del Cuerpo legislativo en el espacio de dos meses. Sin embargo, estas manifestaciones de la vida pública que hacia nueve años estaba adormecida en Francia, han contribuido á que los cuerpos que tienen la mision de representar al país pudieran espresar su opinion sobre las graves cuestiones exteriores que agitan la Europa y que parecen inaugurar una de las revoluciones mas críticas que ha sufrido hasta ahora la civilizacion europea. ¿Qué progresos ha hecho la Francia en la manifestacion de la vida política desde 1851? Ninguno. En ambas cámaras se ha visto todo lo mas viejo, mas gastado y mas contradictorio que existe en el estado actual de Europa respecto á intereses, aspiraciones é ideas, y pocos oradores han estado á la altura de las necesidades de la situacion que han creado los recientes acontecimientos.

La cuestion mas importante, la mas grave, la cuestion italiana, ha quedado por lo tanto en un estado mas indeciso y mas oscuro que antes. Dos declaraciones importantes han contribuido últimamente á alzar nuevas dificultades en el arreglo de una cuestion en la cual lucha la impaciencia de la revolucion con el espíritu natural y justo de defensa de la corte de Roma. La última alocucion del Papa puede considerarse como una respuesta categórica á las palabras pronunciadas por el conde de Cavour en el parlamento italiano: el presidente del ministerio, para hacerse eco de las aspiraciones del partido unionista, declaró que Roma es la capital necesaria de la unidad de Italia, y al mismo tiempo apoderándose ya en cierto modo moralmente de Roma, prometió á la

Iglesia en compensacion del poder temporal la libertad religiosa absoluta. En esta proposicion se envuelve un ataque á la conciencia de Pio IX, y se oculta ademas un lazo, pues hay en Italia algunos individuos del clero adheridos á la causa de la revolucion que tal vez creeran ventajosa semejante solucion. La proposicion de Cavour no es mas que un golpe de teatro, un recurso inspirado por la fuerza de las circunstancias y que puede clasificarse al lado del que ideó el principe Napoleon.

Una de las virtudes comunes á las épocas de disturbios y de renovacion como la que atravesamos es la de suscitar hombres de iniciativa y caracteres enérgicos; y si esto es verdad, no hay país que se halle como el Austria en las condiciones en que se producen hombres de este temple. Van á reunirse la dieta húngara y las dietas provinciales, y se acerca por consiguiente el momento en que, segun los vaticinios pesimistas deben estallar los disturbios interiores del Austria.

No sabemos si se realizarán tan tristes vaticinios, pero parecen inevitables las luchas y los conflictos. ¿Quiénes serán los que se encarguen de la direccion de los ánimos en esta contienda? Por parte del gobierno no se ve mas que M. de Schmerling. El ministro de Estado austriaco tiene varias de las cualidades que exige la situacion del Austria. En 1848 demostró ya una calma accesible á las ideas de innovacion, de reforma y de progreso y que no es esclavo de la rutina, y ha dado pruebas tambien en Francfort de decision y energía.

Es mas difícil decir á qué jefes seguirá definitivamente la Hungria, porque este país al lado de ese gran respeto al derecho histórico que distingue las naciones conservadoras y liberales, y de que está penetrado mas que ninguna, parece espuesta á las inspiraciones de una especie de genio quimérico é inquieto. Ahora mas que nunca deseamos que esté en guardia contra las tentaciones de ese genio malo al cual puede imputar la mayor parte de las desgracias pasadas.

La Polonia está dando por el contrario un ejemplo de esa moderacion con que se llevan á cabo las reformas de los pueblos sin oponerse á las consecuencias de la reaccion. ¿Quién desconoce en Europa la fuerza de esa nacion desarmada y suplicante que solo de la actitud de su mudo dolor espera la restauracion de sus derechos? La influencia de la reivindicacion polaca se ejerce de un modo tan poderoso en Rusia, que hasta se asegura que el Czar no está lejos de devolver á Polonia las instituciones que le habían garantizado el tratado de Viena. Forzoso es confesar, sin embargo, que tambien ha llegado hasta Rusia el contagio liberal; pero el Emperador conoce que el día en que se dé á Polonia un gobierno constitucional, no será posible negar un gobierno análogo á la Rusia. La corte de San Petersburgo cree que le basta por el momento la empresa de la emancipacion de los siervos que acometió noblemente y que quisiera ante todo llevar á cabo. ¿No se debe á la nobleza rusa una compensacion de la abolicion de la servidumbre? Y la compensacion mas natural, mas lógica y mas honrosa, ¿no consistiría en elevar á la libertad política á las clases propietarias é ilustradas?

En el movimiento actual de las nacionalidades ofrece un contraste desagradable esa eterna cuestion entablada entre Alemania y Dinamarca con motivo del Holstein y del Slesvig. La Dieta del Holstein por una parte ha rechazado las concesiones que le ofrecia el gobierno danés, y por otra parte ha espirado el plazo de

seis semanas que la Dieta germánica habia concedido á Dinamarca, de modo que en la primera sesion despues de las vacaciones de Pascua la Dieta habrá de ocuparse de las medidas relativas á la ejecucion federal.

No hablaremos sobre el fondo de esta aciaga cuestion; ni examinaremos si la interpretacion literal de los tratados da la razon á la Alemania contra la Dinamarca respecto del Holstein; pero no podemos ménos de confesar que Dinamarca es mas liberal que sus adversarios en el ducado, y que los plazos prescritos por las leyes de la Confederacion germánica retardarán por algun tiempo aun la ejecucion federal. Los ministros ingleses han dicho en el Parlamento que estos plazos podrian retardar por seis meses un lamentable conflicto entre Dinamarca y Alemania, pero tenemos que, á pesar de la lentitud alemana, la situacion actual no podrá prolongarse mas allá de tres meses. Esperamos sin embargo que durante este intervalo se llegará á un arreglo amistoso.

¿Pero qué es esta contienda ingrata de la vasta Alemania y de la pequeña Dinamarca en comparacion de la crisis que divide en este momento los Estados-Unidos en dos confederaciones? La revolucion americana ha pasado felizmente por una de sus pruebas; la inauguracion del nuevo presidente M. Lincoln ha podido verificarse pacíficamente en Washington á pesar de los que habian anunciado que esta ceremonia daría lugar á escenas de coaccion y violencia.

M. Lincoln recibió en el Capitolio el poder presidencial de manos de su antecesor, y el día siguiente partió M. Buchanan para sus haciendas. Cuando llegó á Lancaster el antiguo presidente pronunció un breve discurso para dar las gracias á la multitud que habia salido á recibirle; se despidió de la política; pidió perdon á los que hubiera podido haber ofendido durante su larga carrera con sus actos ó sus palabras; anunció que iba á dedicar el resto de sus días á distribuir sus beneficios á las viudas y huérfanos, y terminó su arenga pidiendo al cielo que conservase la union americana.

¿Tendria necesidad de súplicas ahora monsieur Buchanan si hubiera querido enérgica y sinceramente la conservacion de la union? Los últimos actos de su administracion contribuyeron á que fuera casi irrevocable la disolucion de la Confederacion. M. Buchanan no empleó ninguno de los medios necesarios para conservar las fortalezas federales en los Estados separatistas; no tomó medida alguna defensiva contra la separacion; dispersó en estaciones lejanas las fuerzas maritimas de los Estados Unidos: las fuerzas militares que ha dejado á su sucesor son de una insuficiencia ridícula, y ni siquiera abasteció el fuerte Sumter, cuya evacuacion se vió obligado á mandar porque ningun buque podia acercarse sin esponerse al fuego de las baterías que los de la Carolina habian podido construir sin obstáculo alguno. No debe sorprender por lo tanto que los primeros actos de la presidencia republicana sean débiles é inciertos como lo fueron los últimos de la administracion de M. Buchanan, el cual ha legado á M. Lincoln un poder casi nulo.

Mientras el gobierno de Washington parece atacado de parálisis, el Sud desplega por el contrario bajo la presidencia de monsieur Jefferson Davis una grande actividad y hace vigorosos preparativos de defensa. Los ardientes americanos del Sud manifiestan que no temen que la guerra de esclavos sirva de diversion para guerra civil y la complique en detrimento suyo, pues se proponen reclutar soldados entre sus esclavos.

Y en tanto que los americanos del Sud descan con ardor la guerra, los Estados intermedios, que tienen á su cabeza la Virginia, impiden á los Estados del Norte el uso de los medios de coaccion contra la Confederacion separatista, amenazándoles con unirse á los del Sud si no se atienden sus consejos. Esta táctica por medio de la cual se esfuerzan en intimidar al Norte, tienen por órgano en el Senado á M. Douglas, el cual se ha apresurado á comenzar el manifiesto de M. Lincoln en un sentido pacífico como para ligar al presidente á la paz. Si estos esfuerzos consiguen conservar la union y precaver la efusion de sangre americana, serán dignos de elogio; pero si por el contrario facilitan la separacion, ¿quién podrá decir que se habrán desvanecido todas las probabilidades de guerra entre dos repúblicas divididas por intereses opuestos y pasiones tan violentas? (D. de B.)

Les Nationalités da una noticia curiosísima; asegura este diario que Liborio Romano, el que juraba fidelidad á Fernando II y que tan villanamente ha vendido á Francisco II, es el autor de la esposicion que se está firmando en Nápoles para que Murat ocupe el trono de aquel reino.

Los partidarios mas adictos de Juárez han sido dados de baja en el ejército de Méjico. Los generales Uraga, Ampudia, Guizarro y otros, han sido arrinconados sin miramiento alguno á los servicios que prestaron á Juárez en Veracruz. Zuloaga continúa haciendo la guerra por el Sur, y Mejía por la parte de la Sierra hasta San Luis. Los caminos se hallan todos infestados de ladrones, el comercio paralizado.

Comentando un corresponsal de El Reino en Paris, las contestaciones que mediaron entre los gefes de las fuerzas navales inglesa y francesa de las estaciones respectivas de Veracruz, con motivo de haber dado hospitalidad el de la imperial en uno de sus buques al general Miramon, dice que el tono en que están escritas revela el espíritu de rivalidad que existe entre franceses é ingleses, el alto desprecio con que los primeros miran ya á los segundos, hasta en el mar, y la posibilidad de que el día ménos pensado, y por cualquier motivo, anden á cañonazos unos con otros los buques de las dos naciones, aun antes que Murat sea proclamado rey de Nápoles.

Sirvan de muestra las dos siguientes comunicaciones de la benevolencia con que se tratan la marina de guerra británica y la francesa:—«El oficial mas antiguo de las fuerzas de S. M. B., en el golfo de Méjico, desea saber del comandante del bergantin de guerra francés, *Mercure*, si es cierto, segun se ha dicho, que el general Miramon se encuentra á su bordo, pues no puedo creer que sea honor para el pabellon francés ni para su marina el abrigar á un criminal como Miramon. Sacrificios, etc. *Attham*.»—«El comandante del bergantin de guerra de S. M. el emperador de los franceses ha recibido la nota fecha de hoy que le ha dirigido el oficial mas antiguo de las fuerzas navales de S. M. B. en el golfo de Méjico; en contestacion cree deber decirle, que con respecto al

de la pabellon frances, se halla dispuesto á sostenerlo en cuanto llegue la ocasion, y con respecto á la marina francesa, aun no se le puede echar en cara la falta de la víctima de Santa Elena ni del desembarque de Grenoble. Sacrificios, etc.—*Leroy.*

En Lisboa se decía el día 2, que el gobierno habia recibido una nota del frances, con motivo de la real orden en cuya virtud se procede al despojo de los bienes de las hermanas de la Caridad.

Asegúrase que Austria ha manifestado al gobierno frances, que respetará las estipulaciones de Zurich y no atacará las posesiones del Piamonte mientras la actual situacion subsista; pero que si los franceses dejan á Roma para dejar entrar á los piamonteses, se considerará libre de todo compromiso, y solo seguirá los consejos de su honor y sus intereses.

Al fin los gobiernos de Francia é Inglaterra se han puesto de acuerdo en la cuestion de Siria, decidiendo enviar mas fuerzas, así de tierra como de mar á aquel pais.

En el despacho de Dresde que publicamos en la edicion de esta mañana, decía el original: *Napoleon assure Pape retirera la troupes Rome.* Aunque defectuosa la locucion francesa creemos que la traduccion de este despacho es todo lo contrario de lo que parece; y que quiere decir que Napoleon ha asegurado que no retirará las tropas de Roma; pues no sabemos á qué conducirá dar una seguridad en contra. El artículo *la* que no puede concertar con *troupes*, es á nuestro juicio la partícula negativa *pas*.

Italia continúa siendo víctima de la mayor anarquía y no pueden leerse los pormenores que dan los periódicos y corresponsales sin un sentimiento de dolor al ver á lo que ha venido aquel desventurado pueblo: la autoridad es nula, el orden social se halla completamente desquiciado y parece que hay una propaganda diabólica para envenenar todas las fuentes de la sana moral. Hé aquí el cuadro que traza un corresponsal de Palermo en carta que publica el periódico *Il Regno d'Italia*:

«Si se os pregunta cuál es el gobierno de Sicilia, responded: ¡la anarquía! Y de seguro que no es una mentira. Si; hemos caído en la anarquía, y en la mas deplorable para todo el que todavía ame un poco á su patria. La relacion de los desórdenes de Santa Margarita da ocho muertos y otros tantos heridos. En Trápani el 8 se vió desembarcar á seis individuos de la antigua policía; arrojóse el pueblo sobre ellos, mató á cinco y arrastró por las calles sus mutilados y sangrientos cadáveres. En Realmulo los partidos toman las armas, saciense las venganzas particulares, y el terror y el desorden se esparcen por el pais. Es raro que pase un día ó una noche sin que haya que deplorar muertes y asesinatos. Recibimos noticias no ménos tristes de las provincias de Messina, Catania, Girgenti y Siracusa. No os hablo de las pequeñas localidades; no se encuentra en ellas autoridad alguna que se haga respetar ni fuerza que le concilie el respeto. Los campos se hallan cubiertos de bandoleros y partidas armadas; los coches de camino son detenidos y robados los viajeros. No puede nadie alejarse de su casa sin verse en continuo peligro de ser robado ó muerto.

«Estamos inundados de libros obscenos; la execrable especie de especuladores sin fe y sin moral hace abundar entre nosotros esta triste mercancía; la juventud imprevisora y temeraria lee esos libros que son para ella un veneno; se corrompe, se daña, se suicida. El mal ha tomado tales proporciones que algu-

nos centenares de estudiantes de la universidad han firmado peticiones al gobierno, suplicándole ponga un dique á este desbordamiento de infamias.

«Por lo demas, nadie tiene valor para defender al gobierno de Turin; nadie puede encontrar un medio de excusarle ante el tribunal de la conciencia pública; todo el mundo tiene horror á Cavour, á ese Cavour que nos ha enviado esos azotes que se llaman La Farina, Córdoba, Montezemolo, etc.»

Hé ahí cómo se cumplen aquellas magníficas promesas de felicidad con que se quiso alucinar á los incautos: se dirá que es un período de fiebre muy natural en todo Estado que se halla en revolucion; pero á eso contestaremos que allí no hay pensamiento alguno para lo sucesivo; que no es un período por el cual es forzoso pasar, sino la situacion normal en que es preciso que se encuentre aquel reino con las doctrinas que en estos últimos tiempos se han predicado.

La libertad y la felicidad siguen reinando en Nápoles. Hace algunos dias llegaron á las puertas del palacio arzobispal de Nápoles cinco individuos, que dijeron al portero tenían necesidad de hablar á su Emma. Sospechando el portero de la facha de los visitantes, se negó á franquearles la entrada; pero dos de ellos sacando unas pistolas, sujetaron al portero y le obligaron á que se callara, mientras los otros tunantes, puñal en mano, subieron la escalera y se abrieron paso hasta la presencia del señor arzobispo, al cual, de buenas á primeras, pidieron les entregase en el instante mil ducados. Aunque hubiera querido, por la sencilla razon de no tener la cantidad que se le pedía, ni mucho ménos, no pudo su Emma acceder á aquella peticion; y los asesinos se preparaban á poner sus manos sacrilegas en el venerable prelado, cuando la llegada de algunos guardias nacionales, avisados por un familiar que pudo burlar la vigilancia de los ladrones, vino á poner á estos en alarma consiguiendo escaparse todos.

Dos cartas del general Bosco han sido interceptadas en Sicilia, y en una de ellas dice aquel veterano, que como es sabido permanece en Roma al lado del rey, á quien tan lealmente ha servido: «El rey permanecerá aquí algun tiempo; en cuanto á mí, no sé lo que haré. Mi ánimo es tomar mi retiro y aguardar el triunfo de la autonomía, bajo el cetro de quien quiera: porque lo de la Italia una es puro sueño.» Nápoles no se resignará jamás á ser una mera provincia: allí los motivos son incansables, y el partido de Murat va ganando terreno.

El periódico imperialista el *Pays*, da en los siguientes términos la noticia de la llegada del general Ulloa á Paris: «El general Ulloa ha llegado á Paris, procedente de Nápoles. Dicese que es portador de una peticion á S. A. el príncipe Murat, suscrita por 750,000 firmas, de las cuales 80,000 son solo de Nápoles.»—El *Constitutionnel* ha declarado que la carta-manifiesto de Murat es auténtica. Por último, el general Ulloa ha sido recibido por el emperador.

La *Gaceta* militar de Turin dice que el ejército nominal del Piamonte es de 322,207 hombres. De estas fuerzas solo una mitad existirán en la actualidad, y el general Lamarmora ha demostrado que la Italia no podría poner hoy en movimiento mas de cien mil hombres.

En Nápoles no solo se teme y se agitan los partidarios de la dinastía Borbon, sino que ofrecen nueva complicacion las maquinaciones muratistas. Segun las cartas de este punto se cree que ambas causas tienen unos mismos partidarios, pues

los dignatarios y favoritos de la corte caída, fieles á los Borbones hasta nueva orden, están prontos á unirse á los partidarios de Murat tan pronto como esta otra dinastía legítima les ofrezca medios de recobrar su influencia y favorecer sus principios.

Sabido es que el célebre Donizetti se volvió loco. Un periódico de Constantinopla anuncia que un sobrino del célebre compositor, hijo del ex-director de las orquestas imperiales, se ha vuelto tambien loco en aquella ciudad.

Las últimas cartas de Paris anuncian que Francisco II y la joven reina Maria Sofia pasarán por Francia antes de ir á Baviera; pero no se cree vayan á Paris. Desembarcarán en Marsella, tocarán en Lyon y llegarán tal vez hasta Strasbourg, donde dejarán la frontera.

Garibaldi tomará probablemente parte en los debates del Parlamento piamontes, donde espondrá de viva voz su programa. En cuanto á Liborio Romano, se espera de él mas bien que un programa, una justificacion.

Gran número de oficiales de los que hicieron traicion á Francisco II se han dirigido al Parlamento piamontes quejándose amargamente del abandono con que se ha correspondido á su traicion.

Sabido es que el gobierno ingles ha sancionado el absurdo principio del sufragio universal, tal como se ha practicado en Italia. Las islas Jónicas piden que se consulte el sufragio universal para su anexión á Grecia, y el ingles que debe profesar tambien otro principio, el de que una cosa es predicar y otra dar trigo, dice que ya dará el sufragio universal á los jónicos con una escuadrilla provista de buenos cañones que manda á aquellas costas. Los irlandeses á su vez se han dirigido al parlamento pidiendo «que provoque y autorice un voto público por escrutinio y sufragio universal en Irlanda para conocer si el pueblo desea tener un gobierno nacional y una independencia legislativa, ó conservar el sistema actual de gobierno.» Probablemente lord Russell dará á los irlandeses la contestacion que ha dado á los jónicos.

El príncipe Luciano Murat tiene amigos hasta en el parlamento piamontes. Uno de ellos, Joaquin Peppi, recordó en la sesion del 4 que Joaquin Murat proclamó en 1815 la independencia y la unidad de Italia.

El correo de hoy confirma la exactitud de nuestras apreciaciones sobre un despacho telegráfico que recibimos en términos muy equívocos. Otro fechado el 5 en Dresde dice: «El *Diario de Dresde* ha recibido un despacho anunciando que el emperador Napoleon III ha prometido al Papa no retirar de Roma las tropas francesas.»

Aunque el gobierno mejicano ha hecho fundir toda la plata de las iglesias, con inclusion de los vasos sagrados de la catedral (solo han dejado en ella tres cálices) y de los conventos de religiosos de ambos sexos, no cuenta con dinero, siendo la escasez semejante á la de Miramon antes de la ocupacion de los consabidos fondos.

Estaban pronunciados á la fecha de las últimas noticias de Méjico, Marquez y Mejía, en la sierra de Querétaro; Zuloaga y Vicario, en el Sur; Rodríguez y Trujeque en el estado de Puebla, y otros en diversos rumbos.

La ciudad de Méjico se halla en una situacion horrible. Las señoras están retraidas en sus casas, porque

á cualquiera hora del dia tienen lugar en las calles escenas repugnantes á la moral, por la amplia libertad que gozan los muchos *Blusas* que sin ocupacion conocida se pasean impunemente; en el paseo ya no concurren coches de particulares ni aun los dias festivos; los teatros se cerraron por la falta de concurrencia; desde que anochece, pocas personas decentes transitan por la ciudad, y desgraciado del que lo verifique, porque saliendo bien le robarán, y si intenta defenderse será víctima; por el mismo hecho de defenderse han sido asesinadas en varias noches once personas.

Las correspondencias de Paris y Londres muestran mas enconadas que nunca á Inglaterra y á Francia. La ceremonia de la traslacion de las cenizas de Napoleon I y la carta del príncipe Murat, aunque desaprobada mas tarde por el emperador que pudo sin embargo impedir su publicacion y que no lo hizo, han provocado una explosion de ataques terribles de la prensa inglesa.

Una carta de Paris dice á *La Epoca*, que no debe extrañarse que de los dos lados del Estrecho se preparen á una lucha gigantesca y desesperada, siendo sintoma del espíritu público en Francia los artículos notables del *Diario de los debates*, recientemente publicados, sobre los armamentos de la Gran Bretaña, artículos que se dicen inspirados en el mismo gabinete imperial. La prensa inglesa se complace en elogiar á la familia de Orleans, cosa que irrita á los imperialistas franceses.

A la fecha de las últimas noticias hablábase en Viena de una nota que iba á dirigir aquel gobierno á las Tullerías, y á la cual se unirían los duques de Toscana, Módena y Parma, protestando contra el título de rey de Italia que acaba de adoptar Víctor Manuel.

El general Goyon obsequió hace pocos dias en el Monte-Sacro, en las inmediaciones de Roma, al Rey de Nápoles con un simulacro de artillería que consistió en la defensa y la toma de un campamento. El rey que quedó muy complacido de la artillería francesa asistió al simulacro á caballo, vestido de paisano y acompañado solo de uno de sus ayudantes.

Una carta de Paris dice que el príncipe Luciano Murat está furioso contra el príncipe Napoleon, al cual atribuye los ataques que *L'Opinion Nationale* dirigió á la candidatura muralista.

El príncipe de Carignan, lugar-teniente de Nápoles, constituyó el día 2 el nuevo gabinete en los siguientes términos: Silvio Spaventa, Interior y policía; Imbriani, Instruccion pública; Mancini, Justicia y negocios eclesiásticos; Francisco Sacchi, Hacienda y obras públicas. El coronel Pérgramo habia sido puesto en libertad, y se decía que la misma suerte tendrían todos los presos por muratistas.

Garibaldi continúa enemistado con el conde de Cavour. Con motivo de haber dicho un periódico, que habia venido á Turin llamado por el presidente del Consejo, ha dirigido á un periódico la siguiente rectificacion: «Un periódico de Turin anuncia que he venido aquí llamado por el conde de Cavour. Esta noticia es completamente inexacta.»

El célebre D. Liborio Romano, que se dirigía á Turin con objeto de tomar asiento en el Parlamento piamontes, se sintió enfermo en Génova y permanece allí. Garibaldi continuaba tambien enfermo.

Los periódicos extranjeros adictos al Piamonte, están furiosos con el

manifiesto del príncipe Murat, á quien echan en cara que su padre, era un oscuro posadero del Languedoc.

Un periódico ingles, el *Globe*, suelta la siguiente fanfarronada: «Si la guerra estalla, Inglaterra hará lo posible por no tomar parte en ella; pero si llega á sacar la espada, amigos y enemigos verán que su hoja no está mellada y que su tamaño no deja de ser bueno.» Esto, dice la *Patrie*, se habia dicho ya. ¿A qué viene el repetirlo?

#### Partes telegráficas.

Paris 8 por la noche.

Un despacho fechado ayer en Nápoles dice que corrian rumores en la ciudad de haber entrado en ella el general Bosco, quien debia tomar la direccion del movimiento reaccionario.

La conspiracion tenia ramificaciones muy estensas, habiendo estallado en varias provincias y siendo perseguida en muchas de ellas. Muchos oficiales afectos á la familia de los Borbones, y muchas personas han sido presas, y se han descubierto varios depósitos de armas.

Sevilla 8.

Se ha constituido en esta ciudad la junta de socorros á los pueblos perjudicados por las inundaciones. Varios pueblos de la provincia reclaman sus auxilios.

Cádiz 8.

Han entrado en esta bahía un navio ingles y el vapor español *Colon*.

El *Constitucional* de esta ciudad, dice saber positivamente que el gobierno ha mandado construir en el extranjero cuatro grandes fragatas.

El mismo periódico publica una carta del Ferrol en que se niega que fuesen de mala calidad las maderas que se emplearon en la construccion del navio *Francisco de Asis*.

Agram 8.

Los insurgentes sitian aun á Nic-ksia cuya rendicion es inminente por falta de víveres.

En Bosnia témesese un conflicto entre los turcos y los rajahs cuya emigracion es inminente.

Paris 9.

El «Monitor» publica una circular que el ministro Mr. Delangle ha dirigido á los procuradores generales, recordándoles que los ataques á la política del gobierno por los eclesiásticos en el ejercicio de sus funciones son penales por los artículos 201 y 204 del código, que imponen pena de prision ó destierro segun la gravedad del delito. La circular añade que en el caso de ocurrir hechos de este género, los procuradores generales deben hacerlos constar judicialmente y someter sus autores á los tribunales.

La *Patrie* dice que tres buques ingleses han sido enviados á reforzar la escuadra del Mediterráneo.

## NACIONAL.

MADRID 5 DE ABRIL.

Parece que se disipa en mucha parte la alarma que han podido producir noticias exageradas sobre la situacion mercantil de nuestra preciosa isla de Cuba. Si bien la exageracion del desarrollo comercial en pasados años y la crisis por que están pasando los Estados-Unidos de América han creado una situacion difícil para la isla de Cuba, las correspondencias últimamente recibidas manifiestan que la plaza mejoraba, que el metálico comenzaba á reaparecer, y que las grandes lluvias que al fin habia regado aquellos campos, desvaneciendo el temor de la pérdida de la cosecha de azúcar, comenzaban á restablecer la confianza en las gentes y la animacion en los mercados.

La prensa de Cádiz confirma la noticia telegráfica que dimos referente á que el general Miramon trata de establecerse, por ahora, con su familia en aquella ciudad.

La prueba oficial del *Ictineo* del Sr. Monturiol parece que se verificará en el puerto de Alicante el 10 del actual.

El dictamen de la comision de imprenta leído ayer tarde en el Congreso, confirma en su mayor parte las noticias que se tenían sobre este trabajo.

Para ser gerente ó editor de periódico se necesita pagar 1,000 reales de contribucion con dos años de anticipacion y tener la tercera parte en el depósito. Los gerentes podrán seguir firmando hasta que recaiga sentencia.

El depósito es de 5,000 duros en Madrid y Barcelona y de 3,000 en las demas capitales de provincia.

A los tribunales ordinarios se someten los delitos que se cometen por la imprenta contra la religion y la monarquia y los de injuria y calumnia. Los demas se someten al fallo del jurado.

El jurado, se compone de 1,000 individuos en Madrid, 500 en las capitales de primera clase, y 200 en las demas. Serán jurados en Madrid los 500 mayores contribuyentes por territorial, los 300 mayores contribuyentes por industrial y 200 capacidades.

No habrá recogida previa y la recogida solo seguirá á la denuncia; quedando por consiguiente suprimida la obligacion de aguardar el pase fiscal para dar publicidad á los periódicos.

El ministro ingles en esta corte, mister Buchanan, ha pasado hoy al real sitio de Aranjuez, á despedirse de S. M. la Reina, pues mañana á la noche sale para su nueva plenipotencia en el Haya. Hoy se dice que acaso el nuevo ministro no llegue á Madrid, sino al fin del mes actual ó á principios de mayo.

Dícese hoy con referencia á noticias de Lisboa, que el gobierno español ha dirigido al portugues, una nota invitándole á apoyar la conservacion del poder temporal del Papa, y hasta se añade que en el mismo sentido se ha dirigido al gobierno francés.

El Consejo de Estado ha despachado ayer el espediente formado para la distribucion de donativos á los inutilizados en Africa, opinando de acuerdo con la junta general de Madrid, que deben distribuirse cuatro millones de los recogidos entre los individuos inutilizados de la clase de tropa; con la sola diferencia de que la junta queria que se les formase una renta sobre la deuda del Estado, y el Consejo opina porque se entregue á cada uno lo que le corresponda en metálico. La junta, pues, aguarda á que el gobierno señale los que deben ser agraciados para distribuirles los donativos.

Dice *La Epoca*, que segun sus noticias, S. A. la serenísima señora infanta doña Maria Cristina, esposa del señor infante D. Sebastian, se halla en estado interesante.

Hoy publica la *Gaceta* la ley sancionada por S. M. sobre reivindicacion de efectos al portador. Con arreglo á dicha ley, no están sujetos á reivindicacion los efectos al portador espedidos por el Estado ó por las corporaciones administrativas, ó por las compañías autorizadas para ello, siempre que hayan sido negociados en Bolsa con las formalidades legales. Únicamente se exceptua el caso de mala fe probada en el comprador. Quedan á salvo las demas acciones civiles y criminales que procedan contra la persona ó personas responsables de los actos por los cuales haya sido el propietario desposeido de los espresados valores. No podrán ser reivindicados los billetes de Banco sin que se pruebe la mala fe del poseedor.

Ayer salió de Algeciras para Cádiz el vapor *Marques de la Victoria* que como hemos dicho ha sido puesto á disposicion de SS. AA. RR. los duques de Montpensier, y llegó á dicho puerto á las doce del mismo dia.

En Tetuan seguia ayer reinando la tranquilidad y no se notaba el menor síntoma de disturbios entre las kábilas inmediatas, con las que, así como con los habitantes de aquella plaza, sigue armonizando el ejército de un modo admirable.

Acaba de publicarse la traduccion francesa de un poema escrito en lengua egipcia por Rifaat-bey, celebrando la perforacion del istmo de Suez. «Pronto dice el poeta, veréis los corceles de la mar correr sobre las olas como planetas brillantes y surcar los Océanos. Pronto los veréis navegar por el Istmo de Suez, donde pasan las caravanas, y acabar con toda mezquina rivalidad, mezclándose con los buques de todas las naciones. Navegarán por un Istmo perforado, que será el alma del mundo entero, porque será un rio de oro, adonde afluirán todas las producciones del hombre.»

Idem 7.

Catorce moros entraron presos en Tetuan en la tarde del 30 de marzo que habian sido capturados por otros de rey y por la guardia civil, á fin de saber si entre ellos está el asesino de un acemilero á quien dieron muerte en las afueras de la ciudad en la tarde del dia anterior.

Contra lo que generalmente se esperaba, anteayer no habia pedido la palabra ningun señor diputado contra el nuevo proyecto de ley de imprenta. Créese, sin embargo, que tomarán parte en los debates sobre la totalidad los Sres. Calvo Asensio, Rivero y Gonzalez Brabo.

Acaba de ponerse á la venta en Madrid con el título «Los reyes de las Dos Sicilias» un folleto al que acompañan los retratos de Francisco II y de Maria Sofia, en el que se han reseñado los rasgos principales con que han interesado á toda la Europa, los jóvenes monarcas, víctimas de la revolucion italiana.

Idem 8.

Todos los ministros han marchado ayer á Aranjuez á las diez y media de la mañana para celebrar consejo delante de S. M. habiendo llegado á aquel real sitio á las doce y algunos minutos.

Hoy han quedado burladas las esperanzas de los que creian que tomaria la palabra en el Congreso el Sr. Rios Rosas. Tal era la resolucion de este hombre público anteayer por la noche; pero un fuerte cólico bilioso le ha detenido ayer y hoy en la cama. En vista de la ausencia forzosa del Sr. Rios, el diputado pgrsista Sr. Zorrilla decidió, como puede verse en la sesion de hoy, atacar al gobierno por su política anterior.

Idem 9.

Anteayer, despues de celebrado en el real sitio de Aranjuez el Consejo de ministros presidido por Su Majestad, el señor duque de Tetuan y sus compañeros de gabinete, así como el marques de Guad-el-Jelú, comandante general del sitio, tuvieron la alta honra de sentarse á la mesa con SS. MM.

Una horrible catástrofe ocurrió el 5 en Miranda de Ebro. Un depósito de pólvora destinada á los trabajos del ferro-carril, se inflamó, y volando tres casas perecieron 13 personas, salvándose casi por milagro otras que fueron sacadas de entre los escombros, mas ó menos maltratadas.

# PALMA.

Ayer tarde fondeó en esta bahía, procedente de Guadalupe, de donde salió el 16 del pasado, el navio-vapor á hélice de la marina de guerra francesa *Amazona*, al mando del capitán de fragata Mr. Bréchanic, con 223 individuos de tripulacion y 474 pasajeros.

Por Real decreto de 30 de marzo último ha sido nombrado vocal del Consejo de Sanidad del Reino, en la vacante que resulta por fallecimiento de D. Mariano Lorente, D. Ramon Frau, doctor en medicina y cirugía y diputado á Cortes; y en otro número del periódico oficial vemos que entre las resoluciones tomadas por el ministerio de la Guerra, figura el nombramiento espedido en 1.º del corriente á favor de D. Juan Fiol y Pons para auditor de guerra de la Capitanía general de Cuba; disposiciones ambas que tenemos un placer en publicar, puesto que recaen en dos personas estimables, hijas de esta provincia.

Por todo lo que va sin firma, J. CONTESTI Y PONS.

## Boletin religioso.

Santo de mañana.

SAN HERMENEGILDO REY DE SEVILLA Y MÁRTIR Y LA BEATA MARGARITA DE CASTELLO VIRGEN.

Fué Hermenegildo el príncipe mas cabal de sus tiempos. Tuvo la desgracia de nacer de padre arriano, aunque sobrino de San Leandro y San Isidoro arzobispo de Sevilla hermano de la madre del Santo

la reina Teodosia.

Muerta la reina, contrajo Leovigildo segundas nupcias y trató de casar á Hermenegildo, fijó su eleccion en Yugunda primera cristiana, nieta de Gosvinda segunda mujer de Leovigildo. Convino esta porque creia reducir al arrianismo con maña ó fuerza á su nieta, al paso que Yugunda confiando en el auxilio de la gracia, esperaba reducir á la fe á su esposo. Hizo el desposorio, y apénas Yugunda llegó á España, cuando se grangeó el afecto de toda la corte, ménos de Gosvinda, que consumiéndose de envidia concibió un odio desenfundado contra ella. Usó de las mañas y de las manos para pervertir el corazon de Yugunda, no pudiendo conseguir su objeto ni aun cuando la dejó á punto de morir.

Sufria Yugunda esa persecucion con silenciosa paciencia, hasta que conociendo Hermenegildo la crueldad de Gosvinda por la palidez de su mujer y por lo acardenalada que la vió, resolvió irse con ella á Sevilla, capital de los estados que le habia cedido su padre. Allí fué donde las virtudes de su mujer y las exhortaciones de su tío San Leandro, que le instruyó en las verdades católicas, consiguieron la conversion de Hermenegildo.

Apénas Leovigildo supo que su hijo habia cambiado de religion, cuando le despojó del título de rey que le habia concedido, y si le conservó la vida fué para probar si con suavidad podria obtener lo que no con la violencia. Escribióle una carta recordándole su amor y en ella le aconsejaba como padre y mandaba como rey, que volviese á su primera religion. A lo que contestó el Santo muy atentamente que sabia bien lo que debía á su padre y á su rey, pero que no ignoraba lo que debía á su Dios, y que conservaria hasta la muerte la religion que habia abrazado.

Levantó Leovigildo una cruel persecucion contra la Iglesia; Hermenegildo hizo que su esposa é hijo se retirasen al Africa para librarse de los arrianos, y él perseguido por las armas de su padre en Se-

villa, Córdoba y Oretó, tuvo que refugiarse á la iglesia. Dijo Recaredo, de buena fe, que ya no era cuestion de religion, sino de pedir perdon al rey que con esto se daria por satisfecho. En efecto, recibióle su padre cariñosamente y así le habló hasta que conducido á su campo, mandó que despojado de las insignias reales y cargado de cadenas, le llevasen prisionero al castillo de Sevilla. El Santo se preparó para el mártirio; el dia de Pascua le llevó la comunión un obispo arriano al que ató su impiedad y despidió. Informado el cruel padre de la constancia del Santo, mandó que le quitasen la vida; recibiendo así Hermenegildo la corona de mártir, en cambio por la de rey.

## CULTOS.

Mañana sábado

En la iglesia de San Cayetano á las seis y media de la mañana se empezará una oracion de cuarenta horas en obsequio del glorioso patriarca San Francisco de Paula; se celebrarán misas alternativamente toda la mañana; y al anochecer despues de rezada la corona de la Virgen, tendrá lugar un rato de meditacion y la estacion del Santísimo, con acompañamiento del *armonium*; y á las ocho se reservará.

En el oratorio de San Antonio de Padua á las siete de la mañana se dará principio á las cuarenta horas dedicadas á la Santísima Virgen, bajo el título de Pastora de las almas; á las once y media habrá meditacion al tiempo de celebrarse dos misas; y al anochecer despues de un rato de oracion mental, tendrá lugar la reserva de S. D. M., que será á las siete y media.

## CORTE DE MARÍA.

Dia 13: se hace la visita á la Virgen del Remedio, iglesia de Santa Magdalena.

## GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MALLORCA.

Los padres ó herederos de los soldados naturales de esta capital, continuados en la relacion que se inserta al pié, fallecidos en la isla de Puerto-Rico, se presentarán en la Secretaría de este Gobierno Militar, para recibir documentos que les interesan y poder reclamar, acreditando su calidad de tales, por medio de solicitud al Sr. Coronel Cajero general de Ultramar establecido en Madrid, los alcances que en los ajustes finales resultan á favor de los dos primeros de dicha relacion. Palma 11 de abril de 1861.—D. O. de S. E.—El Comandante secretario—Ricardo Dominguez.

### RELACION QUE SE CITA.

CUERPOS.	Clases.	Nombres de los fallecidos.	Idem del Padre.	Id. de la Madre.	Pueblo de su naturaleza.	Líquido alcance que resulta en su cuenta final.	
						Pesos.	Cénts.
Batallon Cazadores de Cádiz. . . . .	Soldado.	Matias Estades y Amengual.	Antonio.	Juana.	Palma.	8	18
Regimiento infanteria de Valladolid. .	Id.	Antonio Alfonso y Rahi.	Antonio.	Ramona.	Palma.	43	68½
Id. Id. de Id.	Id.	Miguel Benassar y Mas.	Rafael.	Magdalena.	Palma.	»	»
Id. Id. de Id.	Id.	Jaime Enrique y Bauzá.	Antonio.	Maria.	Palma.	»	»
Batallon de Artilleria de Puerto-Rico.	Id.	Gabriel Coll y Company.	Juan.	Antonia.	Palma.	»	»

## SERVICIO DE LA PLAZA para mañana 13 de abril de 1861.

Gefe de dia el comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Luchana, D. Ignacio Romay de Castro.

Parada, el mismo cuerpo. Hospital y provisiones, Mallorca. El T. C. S. M.—Benito de Amores.

## DIRECCION DE HIDROGRAFIA. AVISO A LOS NAVEGANTES.

Variacion del Faro de Santiago de Cuba. Isla de Cuba.

Segun noticia comunicada por el Ministerio de Marina, se ha variado la luz del mencionado faro (1) en la forma siguiente: Aparato catadióptrico de 4.º orden. Luz fija con destellos cada 2 minutos. Alcance en el estado ordinario de la atmosfera, 13 millas. Elevacion del foco luminoso sobre el nivel medio del mar, 67,9 metros.

Prolongacion del muelle de Almería. Mediterráneo.

Segun se ha servido comunicar á esta Direccion el Exmo Sr. Capitan general del departamento de Cádiz, desde el dia 3 de enero último ha quedado abierto para el servicio público otro trozo del muelle que

(1) Véanse los siguientes Cuadernos de faros publicados por esta Direccion; de las costas de España y sus posesiones de Ultramar, en 4.º de enero de 1859.—Faro 98; y de las costas de América en sus islas adyacentes, en 4.º de octubre de 1859.—Faro 552.

se construye en dicho puerto, de 77,5 brazas de estension longitudinal, que con el anterior, ya en uso (2), forma un total de 179,5 brazas.

Madrid 15 de febrero de 1861.—Francisco Chacon.

(2) Véase *Gaceta de Madrid* del 29 de enero 1861.

## Espectáculos.

### TEATRO

DEL PRÍNCIPE DE ASTURIAS.

Para el sábado 13 del corriente se pondrá en escena por primera vez la graciosísima zarzuela, disparate en 2 actos, original del Sr. Olona y música del maestro D. Francisco Asenjo Barbieri, titulada

ENTRE MI MUGER Y EL NEGRO, dirigida y ensayada por el Sr. Moron. A continuacion se cantará por el Sr. Lelio Luigi, barítono de la compañía que debia traer á esta capital el Sr. Bucardí, el aria de barítono del 2.º acto de la ópera *Il Trovatore* acompañado del cuerpo de coros: dando fin con baile nacional.

A las ocho.

ALQUILERES.—En la calle de San Miguel, en casa de D. Miguel Vich, hay un almacén para alquilar: en la misma casa vive su dueño con quien pueden avistarse.

SIRVIENTES.—Un joven ibicenco de 26 años de edad, desea colocarse en clase de criado: en la fonda *de Gasparó*, sita en el Mercado, darán razon.

REMATE.—Hoy doce del corriente á las ocho de la noche, se rematará, si la postura acomoda, el predio *Son Coch*, del término de esta ciudad, situado en el camino de Inca.

## Á ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL MALLORQUIN.

Paris 11 de abril.

Viena.—En la Herzegovina aumentan los insurgentes. En Badri-buzuch se han cometido nuevos asesinatos. En Copenhague han sido llamados á sus cuerpos 400 hombres por cada batallón y en seguida se completará el efectivo de estos.

Madrid 11 de abril.

3 por 100 consolidado 48, 70 y 75.

Por todo lo que va sin firma.—J. C. y PONS.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## TIENDA DEL OPTÍMETRO,

calle San Nicolas, núm. 81.

Mr. LASSALLE, ÓPTICO, poseedor de los nuevos sistemas de anteojos é instrumentos de óptica, con cristales Flint-Glass de Bohemia, roca y pedernal del Brasil, trabajados al cilindro á toda fuerza de agua. Hace saber al público que acaba de recibir una nueva remesa de anteojos para leer con cristales de resaca á 80 rs. par; id. de todas las otras calidades conocidas hasta el día, lentes para caballero y señora con guarniciones de oro, plata dorada, plata, plaqué, concha, nacar, goma, aluminio y acero á la última moda y elegancia del día; id. anteojos al ferro-caril para la conservacion de la vista; guarniciones sueltas para gafas y lentes de todas clases; id. cristales sueltos para id.; relojes despertadores, estuches de matemáticas con piezas larrogñettes de teatro, de un cañon y de campo muy cómodas, que alcanzan dos y tres horas, id. gemelos el betique de nueva invencion y de un aumento extraordinario; id. duquesas de doce cristales, de nacar y marfil; id. allemonde y marinos; cortinas transparentes para balcones y ventanas; mesitas chinescas para salones y otros muchos varios articulos, todos á precios acomodados. Ademas se arreglan todas clases de anteojos y lentes.

## LENCERÍA Y CAMISERÍA.

En el conocido almacén de dichos artículos, situado plaza de Cort, números 57 y 58 se reciben continuamente de las mejores fábricas del país y extranjeras;

LIENZOS de puro hilo en todas calidades desde 4 hasta 14 palmos ancho para sábanas sin costura.

PAÑUELOS blancos y con cenefas colores.

MANTELERÍAS, cuellos y pañuelos bordados para señora, calcetines de hilo y de algodón de superior calidad.

GÉNEROS algodón y otros varios. Todos los cuales se espenderán á precios sumamente módicos.

Vista la grande aceptación que han tenido las camisas y calzoncillos para hombre confeccionados en dicho establecimiento, á fin de complacer á sus numerosos parroquianos se han recibido ya y seguirán recibiendo en lo sucesivo camisas modelos de Paris para el corte y última novedad en el trabajo sobre las cuales se combinarán varios dibujos á gusto del comprador.

Ultimamente y con objeto de reunir en dicho establecimiento cuantos artículos sean necesarios para satisfacer á sus favorecedores acaba de recibirse un elegante surtido de géneros propios para la estacion de invierno, y son

ALFOMBRAS terciopelo de lana, en calidad superior, para sofás, confidentes, bajo-camas etc.

Idem, idem, idem, en pieza para alfombrar habitaciones.

Idem en fieltro para el mismo objeto.

ABACÁS, con hermosos dibujos para idem.

## MR. MARIGNAC.

Acaba de recibir un grande y variado surtido de floreros de marisco del mejor gusto, como igualmente de estampas de todas dimensiones, y estampitas caladas para devocionarios: frentes de chimenea, marcos dorados, ovalados, cuadrados y en negro: pilas para agua bendita, medallones, cuadernos de arquitectura y para escribir diferentes caracteres de letra y adorno: mapas y acuarelas de superior calidad.

Todos estos géneros se espenderán á precios muy equitativos, en la calle de San Nicolas, número 18, tienda.

**MUY IMPORTANTE.**

## MR. DESCOLE

DENTISTA DE PARIS,

**PROFESOR DE LA PROTESIS DENTARIA,**

RESIDENTE EN PALMA HACE SEIS AÑOS.

Este señor avisa á sus numerosos parroquianos que ya no vive calle de Puigdorfilá, sino en la de San Nicolas, número 79.

**MUY INTERESANTE AL PUBLICO Y Á LOS AYUNTAMIENTOS.**

El dueño del establecimiento situado en la plaza de Cort, número 54, hace presente á los Ayuntamientos de estas islas cuyas respectivas poblaciones carecen de alumbrado público, que tiene arreglados faroles con reverberos de espejos á un precio tan económico que se hallan al alcance de los recursos de cualquiera municipalidad, uniendo á la elegante construcción la mayor solidez. Para adquirir inmediatamente un número cualquiera de faroles no es preciso que los Ayuntamientos tengan fondos disponibles, pues el citado dueño del antedicho establecimiento les hará ventajosas proposiciones para satisfacer con desahogo las cantidades á que asciendan los faroles que se encarguen.

En el mismo establecimiento hay vidrios planos de todas dimensiones, lunas azogadas para espejos, canales y cañerías de zinc, planchas de nueva invencion para ropa, braseros de laton para vender ó alquilar, todo á precios módicos.

## MR. CASTERÉT,

PINTOR FOTÓGRAFO DE PARIS.

Hace retratos sobre cristal, tela y papel, desde 4 reales en adelante.—Vive calle nueva del Carmen, número 6.

**INDUSTRIA ESPAÑOLA.**

Ha llegado á esta D. Pedro Totóricia, recortista de dibujo, quien ofrece al público un gran surtido de moldes, de diferentes muestras para pintar al oriental, como igualmente un gran número de abecedarios mayúsculos y minúsculos, de diferentes caracteres y dimensiones, con sus numeraciones adecuadas.

Toda esta clase de moldes están recortados en carton preparado al óleo, para que la humedad de la tinta ó color preparado no pueda perjudicarle.

NOTA. El interesado se ofrece á cortar toda clase de letreros en hoja de lata, laton y carton, para marcar cajas, fardos, pipas y otros efectos del comercio; quien pasará á domicilio de los Sres. que lo soliciten.—Vive calle de la Travesa, posada de Felanitx, núm. 111, en Palma de Mallorca.

## ALQUILERES.

Se alquila el piso bajo del edificio nuevo construido en una huerta de la calle de los Olmos, ántes destinada para una fábrica de hilados.—La capacidad de este local es de 50 metros de largo sobre 17 de ancho, 5 metros de alto.—Propio para varias industrias como taller para carruajes, carpintería, tejedores, herrería, fábrica de pastas, almacén de maderas, lavadero público con derecho de agua en abundancia y un patio.—Permiso para establecer una máquina á vapor.—Se alquilará tambien parte del local si así convenga.—Para las informaciones dirigirse á D. Miguel Sancho en el Call, casa de Priam de Villalonga, hoy dia colegio.

En la calle del Morer, manzana 22, hay un zaguan nuevo, con cuatro pisos para alquilar: en el mismo se dará razon.

## TIENDA DE ESTAMPAS.

Calle de San Nicolas, número 83.

MR. DOUX ha recibido un grande surtido de anteojos de todas clases de cristales conocidos hasta el día; anteojos de larga vista de todas dimensiones, gemelos para teatro, brújulas, microscopios, barómetros, termómetros, cuenta-hilos, niveles de agua, relojes despertadores, papel para escribir, plumas metálicas para id., carteras para id., lapiceras, lactes, y muñecas; ademas hay un grande surtido de vistas modernas para estereoscopos, relojes de arena y floreras de marisco de todas dimensiones; se ha recibido tambien un lindo surtido de mariscos de China, cajitas necesers, tinteros, caracoles, todo esto del mas esquisito gusto y elegancia. Kaleidoscopios que aumentan toda clase de objetos y se pueden sacar muchos y diversos dibujos. Se han recibido estampas de toda clase y se darán sumamente baratas; piezas de papel enteras para empapelar habitaciones; otros infinitos y variados artículos se espenderán por una tercera parte ménos de lo que se han vendido hasta ahora y otros muchos enseres que seria imposible enumerarlos y se darán á precios sumamente baratos. Ademas se arreglan toda clase de anteojos y lentes.

## CARRUAJE-DILIGENCIA

de cuatro ruedas.

Saldrá todos los dias de Palma, á las tres de la tarde, para Binisalem y vice-versa. Se despacha en la penúltima casa de la izquierda, saliendo por la puerta de S. Antonio.

## AL PUBLICO.

La diligencia de Llummayor, Campos y Santañy, saldrá todos los dias de la casa de Juan Pericás, llamada *d'en Consey*, plaza de San Antonio, donde se despacharán los asientos.

El dueño de la tienda de colores, que ántes era de José Castellá sita en la calle *dels Llums*, manzana 61, número 18, participa á sus numerosos parroquianos y al público en general, que desde hoy queda nuevamente abierta al público otra tienda con un completo surtido de los mismos géneros que en otro tiempo en la misma se espandian. Dispuesto aquel á dar las mismas pruebas de buena calidad y baratura en sus artículos, espera merecer otra vez la confianza de sus antiguos parroquianos.

## VENTAS.

Se desea vender varias piezas de tierra que se hallan en muy buen estado de cultivo y recien mejoradas, situadas en las inmediaciones de la villa de Llummayor, y juntas forman una hacienda bastante regular, varios censos y un abodio; dos casas muy capaces y de mucha comodidad, situadas en los parages mas céntricos de dicha poblacion, una en la calle llamada antiguamente de la Acequia y ahora denominada Mayor, y la otra en la del arbal, ahora de la Union, lindante la última con el *Saller fondo*; y el predio Mina de los términos de Pollensa y Escorca. Para enterarse de las condiciones y tratar del ajuste de la venta de todo, podrán verse con D. Pedro Francisco Sbert, que vive en la espresada calle de la Union de Llummayor, número 16.

## EBANISTERIA,

DE ANTONIO GOMILA.

SITUADA EN EL PATIO DEL EX-CONVENTO DE LA MERCED.

En este almacén se hallan de venta, construidos con la mayor perfección y de última moda, los muebles siguientes:

Cómodas negras con mármol, idem de caoba, mesas tocadores con mármol y sin él, camas de *chicardana*, idem de caoba, sillas, historias-cuadros, espejos, mesas redondas y cuadradas, sofás y otras clases de muebles. Todo á precios cómodos.

## LIBRERIA DE GUASP.

En esta librería y en las de D. Pedro José García y de D. Juan Colomar, se halla de venta el nuevo

## MES DE MARÍA,

Ó SAN

CONSIDERACIONES SOBRE LAS PRINCIPALES VIRTUDS Y PREROGATIVAS

DE AQUELLA CELESTIAL SEÑORA,

per honrarle y venerarle en mes facilidad y devoció en el

MES DE MAIG.

Un tomo en 8.º de 332 páginas. Su precio diez sueldos en rústica.

IMPRENTA DE DON FELIPE GUASP.—EDITOR—ANTONIO ISERN.